
石家庄市以超常规的做法，分两

批爆破拆除了 35 家水泥生产企业，彰

显了压减水泥过剩产能、治理大气污

染的决心和力度。

简单算经济账，石家庄市好像吃

亏 了 ，搭 进 去 好 多 钱 ，GDP 还 下 来

了。但算大账，不是这样；从长远看，

更是一个有眼光的决策。

不炸，会怎么样？地区水泥产能

严重过剩，许多企业勉强维持，地方经

济发展看不到前景。为什么看不到前

景？因为环境污染严重，高新技术企

业不愿意来投资，经济增长严重受

阻。我们在采访中了解到多个这样的

案例：很好的项目，但投资方来实地考

察后，觉得环境太差了，说“拜拜”了。

给再多的优惠，都留不住好项目。

炸了，又会怎么样？短期内经济

发展肯定受到影响，局部地区可能受

到严重影响，例如鹿泉市宜安镇，水泥

是绝对支柱产业，这次拆除了所有的

水泥粉末企业，地方财政的“天”塌下

来了。但看长远呢？看到了希望，看

到了光明的未来。

水泥企业拆除后，环境改善了，土

地腾出来了。土地是稀缺资源，地方

招商引资的优势凸现，经济发展后劲

明显增强。

代价是暂时的，转型是痛苦的。

要看清石家庄炸掉水泥厂这件事，必

须算大账、看长远。

算 大 账

看 长 远
崔书文

在石家庄市两次集中压减水泥产能
行动中，鹿泉市宜安镇共拆除了 18 家水
泥粉磨企业，成为拆除水泥企业最多的
乡镇。这个 9 成以上税收收入来自水泥
行业的乡镇，在经历“壮士断腕”的彻底
洗礼之后，将如何迎来涅槃重生？

宜安镇党委书记薛智森说，宜安镇
是传统的水泥大镇，水泥企业最多时达
到 72 家 。 这 些 企 业 在 贡 献 了 宜 安 镇
90%以上税收的同时，还为近 6000名劳
动力提供就业岗位。据统计，宜安镇平
均有 71%的农户有劳动力在水泥及附属
行业就业。

拆除水泥企业，无疑是断了财税收
入的财源、砸了企业家和员工的饭碗。
不过，宜安镇明确，宁肯放慢发展速度，
牺牲 GDP，也要打好这一轮压减水泥产
能的攻坚战，积极引导水泥企业转型，促
进企业更好发展。

宜安镇镇长梁金会告诉记者，为了
尽快完成拆除工作，镇里坚持晓之以情、
晓之以理、晓之以利、晓之以害，帮助企
业认识到行业发展限制，最终顺利与 18
家企业签订了拆除协议。

水泥磨粉企业拆了，但新的问题随
之而来。“不破不立，但问题是，破了以后
如何立？”薛智森说，“我们砸了他们的

‘泥’饭碗，就得想法子给他们一个‘铁’
饭碗。”

在帮助企业家们转型的过程中，宜
安镇里多次组织企业老板到工业经济发
达地区参观学习，拓宽视野。同时，积极
采取一系列措施，促进一系列项目建设
取得实质性进展。

目前，MB 复合泵项目已完成项目
环评；干果深加工项目占地基本确定，预
计 3 月份进入实质性建设阶段；淘汰过
剩产能的华恒水泥厂老板安中平谋划在
原厂址建设露露加工基地；羊绒制品加
工项目也正在积极洽谈⋯⋯

梁金会表示，下一步，宜安镇将继续
谋划建设“两园一长廊”，即王屋区域的
宜安装备制造产业园和东焦高速出口的
西北部工业园，以及 S301、S205 和西柏
坡高速两侧散布的企业为主发展经济
长廊。在“两园一长廊”内，鼓励当地企
业自行转型升级；对于发展意愿不强烈
的企业，鼓励充分用好现有土地资源招
商引资；支持当地企业与新项目方合作
发展。

“通过扎实推进园区建设，构建新型
产业结构，宜安镇一定能走一条绿色发
展之路，使老百姓真正捧上绿色发展的

‘铁’饭碗，实现经济社会发展的二次腾
飞。”梁金会说。

结束采访时,薛智森诚恳地邀请记
者 3 年后再访宜安。他满怀信心地说，

“经过 3 年的发展，宜安镇不仅能从压
减水泥产能的影响中走出来，补上生
态环境欠账，转型发展也一定能再上
新台阶。”

砸掉“泥”饭碗

再造“铁”饭碗
本报记者 林火灿

为啥
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—石家庄破解水泥产能过剩难题调查
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本报记者

林火灿

“倒计时：5、4、3、2、1，开始起爆！”
2 月 17 日上午 10：03，随着一声令下，位

于河北省石家庄市平山县恒达鑫水泥公司的
13 个圆仓在一阵爆炸声中顷刻倒地。这标志
着继去年 12月份集中拆除第一批水泥企业之
后，石家庄市第二批集中拆除水泥过剩产能
行动全面启动。

河北省委常委、石家庄市委书记孙瑞彬
说，石家庄市两次拆除的 35 家水泥企业均具
有正常生产能力，均不在国家淘汰序列，拆除
工作带来的直接经济损失约 10.8 亿元，减少
产值超过 60亿元、财政收入 3亿元。

石家庄市为何要下这么大的力气、付出
这么大的代价来拆除这些水泥企业？35 家水
泥企业的退出，将给石家庄市经济社会发展
带来怎样的影响？

曾经，靠山吃山富了一方

而今，过剩泥潭拖了后腿

天天喊“化解产能过剩，治
理大气污染”，不如真刀真枪、甩
开膀子干。总得有人迈出第一
步，总要牺牲一些局部利益。

——河北省委常委、石家庄
市委书记 孙瑞彬

17 日，在恒达鑫水泥公司爆破拆除仪式
现场，张贴着一张《第二批拟拆除水泥粉磨企
业分布位置图》，标注着分布在平山县和鹿泉
市辖区内西柏坡高速两侧的 17家水泥企业的
具体位置。

通过这张分布图，记者发现，此次水泥企
业集中拆除后，腾退土地面积不足 900 亩，但
是，这片土地却涉及了 18 套水泥粉末系统和
377 个料仓。这些水泥企业与第一批被拆除
的 18 家企业一起，成了在石家庄当地赫赫有
名的“水泥走廊”。

在鹿泉市，水泥企业的密集程度更加惊
人。鹿泉市宜安镇汇源建材有限公司是第一
批被拆除的企业之一。记者来到该公司时，
这个水泥厂的拆除工作已经基本完成。公司
副经理常志刚告诉记者，这个水泥企业四周，
分布着另外 4家水泥企业，也都将被拆除。

鹿泉市工信局局长张振平告诉记者，鹿
泉市举行第二批拆除行动启动仪式时，正是
把仪式主席台设在了第一批被拆除企业的料
仓上。

西柏坡高速公路的两侧，为何成了如此
密集的水泥窝？石家庄市副市长郝竹山介绍
说，平山和鹿泉的水泥产能集中分布，主要由
于这两个县都处于太行山腹地，特殊的地理
位置和太行山丰富的石灰岩资源，成为当地
发展水泥产业得天独厚的条件，草根企业家
大量涌进水泥行业。

“靠山吃山”的发展思维，很快使平山和
鹿泉的水泥企业犹如雨后春笋般地冒出，水
泥产能也占到石家庄水泥总产能的一半以
上，带动了两地经济的快速发展。在鹿泉市
宜安镇，水泥厂和粉磨站最多的时候有 72
家，熟料产能达到 500 万吨，水泥产能达到
2460 万吨，2011 年全镇财政收入突破了亿
元关口。

不过，水泥产能的快速扩张，也使“水泥
走廊”很快陷入了产能过剩的泥潭中。张振
平说，由于产能过剩局面的形成，2009 年以
来，我国水泥市场行情出现明显下滑，鹿泉很
多企业盈利状况下滑至盈亏平衡点。此后几
年间，水泥企业要挣到钱已经比较困难了。

“在产能过剩的压力下，企业不赔钱已经
是万幸了。”平山县工信局经济运行科科长郭
立军也表示，产能过剩让水泥企业的日子越
来越难过，2013 年，平山一家年产能 60 万吨
的水泥企业，一年就亏损了 130多万元。

记者在采访中发现，水泥企业的老板们
对于产能过剩及其危害不以为然。鹿泉市通
广建材有限公司也是第一批集中拆除的水泥
企业之一，该公司负责人王炳钧在水泥行业
摸爬滚打了 20 余年。他告诉记者，尽管外界
都说水泥产能严重过剩，但公司每年生产的

40 多万吨水泥照样不愁卖，一年挣个两三百
万元并不难。

记者采访发现，在鹿泉市，持这种观点的
水泥企业老板不在少数。而恰恰是这种“乐
观”的态度，成了石家庄市压减水泥过剩产能
的一大阻力，也使水泥产能过剩的“泥潭”越
来越深。即便是石家庄已经对压减过剩水泥
产能动真格，仍然有企业家试图再上新的水
泥生产线。

郝竹山告诉记者，鹿泉和平山的很多水
泥企业虽然经济运行的效益还不错，但从全
国层面看，产能过剩是水泥行业最迫切需要
解决的问题。从石家庄的市场看，全市有
4500 万吨水泥产能，从辐射半径和周边地区
的水泥分布情况看，市场很难消化这么多产
能。同时，随着产能过剩的进一步加剧，将
会造成资源的不必要浪费，造成市场的恶性
竞争，给环境和资源带来极大的压力。因
此，石家庄市压减水泥产能已经到了非做不
可的地步。

孙瑞彬在接受记者专访时表示，天天喊
“化解产能过剩”，不如甩开膀子、真刀真枪地
干上一仗。为了整体利益和转型发展，石家庄
必须拿出“壮士断腕”的决心，压减水泥产能，
避免经济社会发展为产能严重过剩拖累。

记者了解到，通过两次集中拆除，石家庄
市将减少水泥产能 1850 万吨，约占全市总产
能的 40%，比原定计划提前 3 年完成“淘汰水
泥过剩产能 1500万吨”的目标任务。

曾经，不知雾霾为何物

而今，PM10天天“光顾”

做好大气污染防治工作没
有别的选择，只能背水一战。如
果我们不能在治理大气污染上
有大的作为、取得突破性进展，
经济社会发展将难以为继。

——石 家 庄 市 委 副 书 记 、
市长 王 亮

2 月 16 日，记者刚从石家庄站下了高铁，
就被眼前的雾霾“镇”住了：整个石家庄被雾
霾笼罩得严严实实，空气中散发着刺鼻的气
息，不少乘客下车后立刻戴上了防霾口罩。

当日，河北省空气质量自动发布系统显
示，石家庄的 AQI 指数为 462，主要污染物为
PM10，空气质量达到严重污染级别。

当地居民告诉记者，这样的雾霾天气在
石家庄其实已经存在了很多年，只是过去人
们还不知道这样的天气叫做“雾霾”。而最近
一两年来，石家庄市的雾霾状况大有加剧之
势。平山县发改局副局长冯立新告诉记者，
从 2013 年起，雾霾成了石家庄“常客”，而且
往往一“光顾”就要“呆”上一个多星期。

鹿泉市环保局党组书记张辰国则给记者
背了几段顺口溜：“鹿泉人均三两土，白天不
够晚上补。”“晴天扬灰场，雨天水泥场。”“晴
天一身灰，雨天一身泥。”

张辰国告诉记者，这些顺口溜是 10 年前
鹿泉人用来形容水泥产业带来的空气污染的
困扰。没有想到的是，这么多年过去，鹿泉市
仍然没有办法摆脱高污染、高排放行业带来
的大气污染之苦。

2013 年以来，全国空气质量最差的 10 个
城市中，石家庄多次位居全国空气质量最差
或第二差的位置，当年 PM10 是首要污染物的
天数占到了 226天。

面对大气污染的难题，孙瑞彬说，环境污
染说到底是工业化带来的“副产品”，面对大
气污染防治前所未有的压力，石家庄市必须
忍痛割爱、做出必要的牺牲，不仅要坚决淘汰
那些对税收、就业贡献小的落后产能，也要淘
汰那些符合产业政策、但对排放“贡献”大的
行业和企业，以牺牲眼前利益、局部利益，换
来长远利益和老百姓的根本利益。

这番话，其实也成为石家庄市向高能耗、
高排放的水泥行业开刀，向水泥过剩产能“宣
战”的有力宣言。

面对治理大气污染的艰巨任务，石家庄

市为早日甩掉大气污染的“黑帽子”，也下定
了压减水泥过剩产能的决心。

郝竹山告诉记者，水泥粉磨企业的粉尘
排放量比较大，石家庄 35 家水泥粉磨企业拆
除以后，可以减少粉尘排放 3073 吨，不仅可
以改善当地的空气质量，还能为当地发展生
态旅游和走绿色发展道路创造有利条件。

记者了解到，拆除粉磨水泥企业以后，石
家庄市还将关停能耗高、污染重的小火电机
组，压减钢铁产能 112 万吨，改造一批环保设
备，搬迁一批污染企业，运用节能减排倒逼机
制和“对标”手段，促进企业实施技术改造，推
动“三高”行业大幅减排。

曾经，谋划转型信心满满

怎奈，升级之路跌跌撞撞

我们集中拆除水泥过剩产
能，就是要断了企业的念想，逼
着他们把料仓拆掉，把磨机卸
掉，让他们有足够的积极性去进
行“二次创业”。

——石家庄市副市长 郝竹山

18 日，记者来到宜安镇采访时，副镇长李
志刚正和几位有意向到宜安镇投资的企业家
一起，围在宜安镇的沙盘周围，聊着宜安镇王
屋装备制造产业园的规划布局。

李志刚告诉记者，宜安镇分两批拆除 18
家水泥企业以后，标志着宜安镇的传统老路
已经走到了尽头，转型将成为宜安镇今后经
济发展的关键词。

宜安镇对于经济转型的谋划并非刚刚开
始。宜安镇党委书记薛智森告诉记者，水泥
行业是宜安镇的支柱产业，占宜安镇税收收
入的 90%以上，也曾经使宜安镇成为石家庄
市赫赫有名的经济强镇。随着传统产业粗
放式发展的问题和矛盾越来越突出，宜安镇
也在探索通过加快转型，改变水泥行业一业
独大的格局，为经济发展寻找新的出路。

只是宜安镇的转型之路走得跌跌撞撞，
却没有明显进展。特别是 2013 年，宜安镇在
转型中碰了几次壁，更是刺痛了薛智森的神
经。当时，经河北省工信厅推介，河北移动带
着一个通信项目到宜安镇考察。然而，经过
考察以后，这家企业看到宜安镇处处都是水
泥厂，便放弃了宜安镇给出的种种优惠条件，
把项目落户到了其他乡镇。

此后，宜安镇还接触了奥特莱斯名品折
扣店、石家庄迪龙科技有限公司等发展潜力
较好的企业，试图以此走出一条经济转型升
级的道路，但无论宜安镇作出多大的努力，结
果总是免不了失败。鹿泉市发改局大项办主
任封登云说，“遍地开花”的水泥企业是其他
产业难以进入宜安镇的最大“拦路虎”。

“鹿泉市同样存在这一问题。”封登云说，
水泥企业在鹿泉市高速发展的时代已经终
结。更要命的是，如果鹿泉市继续放任水泥
行业的发展，如何能引来新的产业项目呢？

“ 每 一 个 地 区 的 产 业 发 展 空 间 是 有 限
的。”郝竹山说，鹿泉和平山的水泥产能项目
虽然符合国家产业政策，但是这些传统产业
的存在，往往导致新上产业的空间比较小。
只有压缩产能，才能从能源、环境上为新上产
业的发展留出空间。

转 型 的 压 力 ，让 石 家 庄 已 经 不 能 再 等
待。拆除西柏坡高速两侧的水泥企业，成为
石家庄的一项化解水泥产能过剩、治理大气
污染和实现转型面临的一项重要任务。

“我们必须把传统产业逼上‘绝路’，彻底
断了传统产业的企业家们的念想，才能激发
他们二次创业的动力。”郝竹山说，平山和鹿泉
拆除水泥粉磨企业以后，通过腾笼换鸟，不仅
可以盘活土地资源，还能为石家庄市转型升
级、跨越赶超，实现绿色崛起奠定坚实基础。

郝竹山表示，拆除水泥企业以后，石家庄
市将尽快研究制订鼓励企业二次创业的政策
措施，帮助拆除企业盘活土地资源，大力发展
高新技术产业、生态农业、休闲旅游业和文化
产业，走绿色发展之路。

本版编辑 韩 叙

美 编 夏 一

本版摄影 林火灿

简单算经济账，石

家庄市好像吃亏了，搭

进去好多钱，GDP还下来

了。但从长远看，环境改

善了，土地腾出来了，发

展后劲也明显增强了

①宜安镇工作人员向企业家介绍王屋装备制造产业①宜安镇工作人员向企业家介绍王屋装备制造产业

园的规划布局园的规划布局。。

底图为被拆除后的鹿泉市汇源建材有限公司现场底图为被拆除后的鹿泉市汇源建材有限公司现场。。
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